

Tous ces préliminaires finis (j'en omets beaucoup d'autres pour éviter la longueur), on donne les sujets des compositions qui sont tirés des livres dont j'ai fait mention plus haut; et lorsqu'elles sont achevées, on les fait transcrire par des écrivains destinés à cet office, afin que les examinateurs ne puissent reconnaître la main de leurs auteurs. Ensuite ils sont remis aux examinateurs, qui, les ayant lues, en rendent compte aux mandarins; après quoi on détermine un jour pour déclarer les gradués. Dans l'intervalle, on envoie leurs noms à l'Empereur, comme pour lui présenter des gens capables de le servir dans le gouvernement de ses états; et le jour auquel ces noms sont affichés, le vice-roi donne un grand festin aux nouveaux gradués, et leur fait présent à chacun, de la part de l'Empereur, d'une tasse d'argent et d'un bonnet surmonté d'une pomme de vermeil. Le lendemain, ils reçoivent la visite de tous les mandarins de la métropole, qu'ils vont remercier le même jour en grande cérémonie. Ainsi finit l'examen des licenciés.

Celui qu'il faut subir pour le doctorat est le même, à peu de chose près, et se fait à Pekin. On l'appelle examen de l'assemblée générale des licenciés de toutes les provinces de l'em-

pire, et  
docteurs  
première  
qu'ils aie  
Le nomb  
n'est poi  
la troisiè  
parvenir

Vous  
tion de t  
par une  
que les C  
lettrés, c  
examens  
une nob  
meilleur  
l'inaction  
des bro  
leur per  
ils aspir  
ne l'obt  
la peine  
cupés p  
par de  
degrés  
cent da  
privilé  
donner